

TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIV No. 18



|02
|Santiago de Cuba

Linieros a 40 metros de altura



|03
¡Palante con la fiesta!



|07
|La Polémica

¿Por quién vota usted?



Ella nos mira y nos abraza...

Bien temprano sonará el despertador. Y bien temprano saldremos juntos. Las calles serán otra vez para encontrarnos, recordar viejos y buenos tiempos y, sobre todo, buscar la mirada y el abrazo de ella.

Hace mucho que sabe cuánto la quiero. Y no por caprichos ni por pura formalidad. A las manos que una vez me recibieron les he dado mi vida y también mi amor. Su sonrisa ha sido rebelde, a ratos testaruda, pero nun-

ca han faltado las ganas de desfilarse junto a cada uno de sus sentimientos. Porque de eso se trata, desfilarse junto a ella por ese estrechamiento que no se decreta en una consigna, sino se lleva para gritarlo, como quizás lo haga este 1.º de Mayo.

Por muchas motivaciones que pueda haber solo he preferido una. La que nació cuando la descubrí orgullosa y valiente ante cualquier agresión, por poderosa que fuese.

Cuando la vi vestida de verde olivo muchas mañanas, tardes y noches. Cuando este día me permite escribirle desde las páginas de un periódico y decirle que ella es Cuba, con toda la fuerza de su mirada y el abrazo apretado para unirnos. Unirnos por encima de cualquier diferencia.

A ella, a Cuba, a ti, a todos, el día más feliz de los trabajadores se acerca. Y no puedo menos que dejarme llevar por mi corazón. | JG



Por Cuba juntos creamos

Alta tensión, elevados resultados

| Betty Beatón Ruiz

A 40 metros de altura, con viento y sol que curten la piel, linieros de la unidad empresarial de base (UEB) Santiago de Cuba de la Empresa de Construcciones de la Industria Eléctrica (ECIE) desafían el peligro y asumen los riesgos de su labor.

Lo mismo hacen ingenieros, técnicos y operarios que trabajan en subestaciones y líneas aéreas de 220 mil voltios.

Son gente de alta tensión, y responsabilidad aún más grande, en tanto les corresponde brindar servicios de montaje, mantenimiento y transmisión para el sistema electroenergético nacional.

Tan elevados como las misiones que asumen, con impacto de oriente a occidente, son el desempeño y los resultados de su quehacer, coronados con la condición de Mejor del País en el año 2023, entre las 12 UEB de la Empresa, por el cumplimiento de los indicadores de eficiencia, y por añadidura, la conquista de la bandera de Vanguardia Nacional.

Servicios de excelencia dentro del sector de energía y minas, y además a terceros, la innovación, inventiva, sustitución de importaciones, aportes social y comunitario son, entre otras, cuestiones que tienen pleno lucimiento en la UEB santiaguera, decidida a no dar ni un paso atrás.

El talento y corazón de buena parte de los 156 trabajadores de la ECIE andan diseminados por toda la geografía nacional, incluso atesoran contribuciones fuera de fronteras en la hermana Venezuela.

Están a pie de obra bien en tiempos “normales”, bien en momentos de recuperación luego de un evento climatológico. En cada sitio donde han hecho montajes, reparado o

dado mantenimiento, dejan su impronta humana y profesional.

Lo demuestran los más de dos años sin errores operacionales en las líneas —124 kilómetros desde Santiago de Cuba hasta los límites con Holguín— así como en subestaciones; un lustro sin interrupciones por fallas técnicas, y el adecuado estado de las más de 300 torres de alta tensión que les corresponden atender.

“Es el resultado de un colectivo en el que la experiencia y la experticia son cartas de presentación”, comenta con orgullo el ingeniero Carlos Manuel Almaguer Arias, director de la UEB santiaguera, palabras que confirman hombres como Juan Emilio Ramos Meriño, quien supera tres decenios vinculado a estas faenas; al frente hoy de ocho compañeros que conforman una de las brigadas de línea de alta tensión.

“En dos palabras se puede resumir lo que hacemos con muchísimo gusto: sacrificio y riesgo. Hay que subir a lo alto de las torres, ajustar, reparar, comprobar, y lo hacemos bajo condiciones complejas, en especial por el sol y el calor, a lo que se suma que la gran mayoría de esas estructuras están en zonas intrincadas, de difícil acceso, y llegamos a la hora en que sea necesario, lo mismo para un mantenimiento que por cualquier hecho imprevisto”.

No menos rigor llevan las tareas que realizan los celadores como Roger Cuñat Castellano, ducho en revisar minuciosamente cada tramo de línea, en verificar su estado técnico, estar pendiente de que no existan árboles próximos a las torres, que los alrededores se mantengan libres de maleza y que las trochas cortafuego estén abiertas, siempre en estrecha alianza con la empresa de Construcciones



La prevención de riesgos, la protección y seguridad de los trabajadores son prioridad en la entidad santiaguera. | foto: Cortesía ECIE Santiago de Cuba

Militares y campesinos que residen cerca.

Igualmente rigurosa es la labor de los operarios de las subestaciones y aquellos que mantienen o recuperan transformadores y autotransformadores de alta tensión.

Esta última tarea —con cerca de una decena “salvados” recientemente— tiene impacto directo en la sustitución de importaciones en tanto el precio fuera de fronteras de cada uno alcanza valores millonarios.

Todo lo dicho se concreta bajo un estricto sistema de seguridad y salud, que tiene en Yunai Riveaux Sorzano una permanente veladora, no solo por la responsabilidad administrativa, vinculada directamente a este ámbito, sino por su rol en el ejecutivo sindical.

En materia de ciencia e innovación la UEB santiaguera tiene también mucho que mostrar según comentaron a **Trabajadores** el ingeniero José Gonzalo Meriño Mora, especialista principal de la transmisión y el Máster en Ciencias, Luis Manuel Bizet Téllez, especialista en inversiones.

Modernas tecnologías puestas en función de las labores garantizan precisión y calidad.

“Una de ellas es el uso de drones, en alianza con GeoCuba, para visualizar las estructuras en lo más alto de las torres e ir al ajuste milimétrico”, comenta Bizet Téllez.

Otras son las que Meriño Mora asume cual galeno de transformadores: “cromatografía, medición de temperatura y barrido de frecuencia, algo así como análisis de sangre y ultrasonidos a un paciente, lo que permite atender los transformadores justo cuando necesitan de mantenimiento, dejando atrás el viejo método de hacerlo por ciclos fijos, digamos seis meses, con lo cual vamos a lo preventivo más que a lo ‘curativo’, poniéndonos un paso por delante”.

Así marchan y pretenden seguir en la unidad santiaguera que en la actualidad multiplica su quehacer en obras de montaje, ampliación, reparación o mantenimiento de subestaciones que benefician el desarrollo turístico en Antilla, Holguín; la fábrica de cemento Moncada, en Santiago de Cuba; el parque eólico de Herradura, y el central Guiteras, en Las Tunas; además de grupos de *fuel oil* y diésel de la generación distribuida para el sistema electroenergético nacional.

Grandes misiones para un colectivo que trabaja a lo grande, con alta tensión y elevados resultados.



| A cargo de Arsenio Rodríguez

buzon@trabajadores.cu

CTC aclara

Ana Teresa Rill Revé, jefa de la Sección Jurídica de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) le aclara dudas al trabajador Isidoro Llanes en relación con el pago de la antigüedad en el sector de la salud.

“Es importante conocer que la Resolución 21 del 2023 del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social aprueba las medidas salariales para estimular la permanencia de los trabajadores del Sistema Nacional de Salud.

“Reconoce las condiciones en que se debe realizar el trabajo para el pago adicional mensual por años de servicios prestados de los médicos, estomatólogos, personal de enfermería, psicólogos, tecnólogos y otros licenciados y técnicos que cumplen funciones específicas propias de la actividad de la salud de la siguiente forma:

“A partir de los 30 años de servicios prestados, cada dos años corresponde a estos un incremento de 400 pesos mensuales. Se considera como tiempo laborado el acumulado en el ejercicio de la profesión, de forma continua o no.

Años de servicios prestados	Cuantía mensual acumulada (Pesos)
5	1 000
10	1 400
15	1 800
20	2 200
25	2 600
30	3 000

“No obstante, como parte de la atención a su reclamo, la miembro del Secretariado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud, Marilyn Pérez de la Cruz, intercambió con Isabel Capote Padrón, jefa del Departamento de OTS del Ministerio.

“Queda claro en el análisis que el certificado médico se calcula sobre la base del promedio del salario recibido en los 12 meses anteriores. En su caso, se realizó sin incluir el pago por los años de servicios prestados, porque en su momento aún la resolución no estaba aprobada, por lo que recibirá este beneficio cuando usted se incorpore”.

Dos preguntas sobre pluriempleo

Milagros Miranda solicita aclaración sobre el uso del pluriempleo, donde hay bastante discrepancia, que aunque no están determinadas en el artículo 28 de la Ley 116 Código de Trabajo, la asesoría de nuestro organismo superior se contradice, por ejemplo:

1. Si yo soy Especialista en Gestión Económica del Nivel Central de la Empresa, en una jornada de 8 horas, pero se necesita realizar tareas económicas de una UEB determinada —ya que tenemos vacante el cargo y se encuentra en convocatoria, por fluctuación de la fuerza de trabajo y falta de personal conocedor de la materia económica— mientras se lleve a cabo el proceso de nueva incorporación, ¿puedo recontractar



a mi especialista como técnica en Contabilidad para que realice tareas que no se contrapongan con su perfil para su realización? ¿Este sería contrato determinado para la ejecución de una actividad determinada?

2. Puedo realizar la doble contratación con un trabajador de mi empresa en la modalidad de trabajo a distancia, la cual deberá conciliar los lunes con su jefe inmediato el cumplimiento de las tareas asignadas en el pluriempleo?

La picazón del vecino

Dicen que al que mucho te critica algo tuyo le pica, y en el primer día del mes más primaveral del año nos daremos el gusto de repetirlo al vecino de enfrente, en las muchas tribunas que se levantarán a lo largo y ancho del país, que esa picazón que tanto le irrita la causamos los que aquí hacemos sin su permiso lo que se nos antoja y a nuestra manera.

Los habaneros tendremos el honor de reencontrarnos con la fidelísima Tribuna Antimperalista y de estar al lado de Martí, que acusadoramente apunta al imperio. Junto al malecón, que en tantas ocasiones acogió nuestra rebeldía, nos agruparemos en una inmensa apretazón de dignidad y soberanía, que le llegará en imágenes y sonido, a través del mar, al que se empeña en mantenerse ciego y sordo a nuestras verdades.

En la multitud estará el viejo Pepe, que acumula ya un tongón de Primeros de Mayo, Juan, el innovador, que se la pasa rompiéndose el coco para que su fábrica no pare; Marisela, la linda enfermera del consultorio que ha mo-

vilizado a no pocos del barrio; Tito, el taxista que se ha ganado fama de solidario; Bebo, el estibador, con su envidiable musculatura presto a descargar lo que sea, y tantos otros que empujan el país hacia adelante con su trabajo.

Cualquiera de ellos podría decirle a nuestros fracasados odiadores lo mismo que les dijo mi vecino Pancho: hablar de mí es fácil, ser como yo es lo difícil, y es que los de esta tierra los tienen muy bien puestos (los pantalones, tanto de hombre como de mujer) para resistir tanta charranada durante tanto tiempo.

Ya están en marcha los preparativos y las iniciativas, y no habrá apagón que apague el entusiasmo, aunque nos haga sudar más. Si al vecino de la picazón se le ocurre repetir la locura de que está cerca el momento en que la Antilla Mayor volverá a ser suya, le responderemos que ni yendo al mejor de los oculistas podrá verlo porque el verdadero momento de los cubanos ocurrió hace 65 años y lo conquistamos a pesar suyo. | Alez



¿QUIÉNES SOMOS?



Lema Lacoste DelToro José Luis Martirena Osval Paquito



VIVA el 1º de MAYO



| Primero de Mayo de 1959

En busca de la estrella



Con orgullo esta cubana lució nuestra enseña nacional, algo que se acostumbraba en la época. | fotos: Archivo de Bohemia

| Alina Martínez Triay

Han pasado 65 años y para el millón de cubanos que participaron en aquel grandioso desfile fue una experiencia inolvidable. Resulta difícil reflejar las vivencias colectivas y las grandes emociones que llevaron a un millón de cubanos a repletar la entonces Plaza Cívica, rebautizada después como Plaza de la Revolución José Martí.

Por ello decidí personalizarlas a partir de los recuerdos en un sencillo obrero gráfico — mi padre— que muchas veces rememoró aquella jornada. Como tantos otros trabajadores llegó allí todavía de noche, con sus compañeros de labor, pensando que la Plaza estaría prácticamente desierta y los sorprendió la cantidad de personas que ya se habían congregado, rebotantes de patriotismo y de entusiasmo para celebrar el 1.º de Mayo en Libertad.

Apenas habían asomado las luces del amanecer y ya el inmenso espacio se les hizo pequeño. Muchas cosas sucederían ese día que nunca se habían visto antes: por primera vez los trabajadores no se lanzaban a la calle a exigir sus derechos, sino a expresar su apoyo a una Revolución que daba sus primeros pasos, pero que ya había iniciado su obra de justicia por la que tantos habían entregado sus vidas, su mejor amigo entre ellos, luchador clandestino.

¡Cuánto le hubiese gustado aquel ambiente de fiesta! Seguramente se hubiese sumado a una de las congas que se abrían camino arrolladoramente hacia la tribuna.

Y sintió que estaban juntos ese día, disfrutando de la inmensa satisfacción de la victoria conquistada, riéndose ante las ocurrencias

consignas que brotaban de todas partes, admirando las iniciativas de la gente, como aquella enorme maqueta con la figura de Fidel que sostenía en sus manos una muestra de la obra de la Revolución...

Se sabía que él no iba a estar físicamente en aquel desfile del 1.º de Mayo porque se dirigía a Buenos Aires a participar en la Conferencia de los 21. Pero pensó, sonriendo para sí, que Fidel era mucho Fidel y no podía dejar de comunicarse con sus compatriotas aunque fuese, como ocurrió, de una manera sui géneris.

Lo escuchó por Radio Rebelde el 28 de abril, cuando el popular locutor Eddy Martín anunció que el Comandante en Jefe concedería una entrevista a bordo del avión Libertad donde viajaba, que en ese momento sobrevolaba el archipiélago cubano. Todavía recuerda las primeras palabras que les dirigió a sus compatriotas: “Desde aquí, con tres días de anticipación, quiero expresar nuestra simpatía y solidaridad con los trabajadores de Cuba, y esperamos que ese día se reúnan allí también no solo los trabajadores, sino que se reúna todo el pueblo, porque el Día de los Trabajadores debe ser el día de todo el pueblo...”.

Y tenía mucha razón, se dijo. Bastaba mirar alrededor para corroborarlo: ese 1.º de Mayo marchaban juntos obreros, campesinos, estudiantes, intelectuales... y otro hecho que nunca había sucedido en un país donde los militares habían sido siempre el soporte de los poderosos: por primera vez desfilaron junto a los trabajadores con el glorioso uniforme verde olivo, símbolo del triunfo.

Durante la marcha se enteró de que se habían reunido allí no solo habaneros, sino procedentes de las provincias occidentales vecinas y le contaron que hubo quien vino a caballo desde su terruño rural para estar presente en lo que se convirtió en una fiesta de todos.

El desfile se prolongó por 14 horas, en un avance que no parecía tener fin, siempre compacto, siempre combativo, y dentro de este se sintió protagonista de un acontecimiento que también ocurría por primera vez: pueblo y Gobierno se fundían en uno solo.

Las palabras del resumen del acto las pronunció Raúl nada menos que en las primeras horas de la madrugada del día 2. De su extensa intervención, que tuvo como centro la unidad, al igual que las pronunciadas ese día por el Che en Santiago de Cuba y Camilo en Camagüey, le llamó la atención una expresión de Raúl inspirada en el poema de Martí *Yugo y estrella*: “Quedarse aquí, es estar como hasta ahora hemos vivido. Allí tenemos una estrella. Para llegar a ella hay que sacrificarse. Aquí tenemos un yugo. Para llegar a él lo único que hay que hacer es someterse nuevamente. ¿Qué quieren ustedes, cubanos? ¿El yugo o la estrella?”. Y de su voz salió el mismo grito que brotó de la multitud: ¡la estrella, la estrella!



| fotos: Alejandro Acosta

Tribuna de la dignidad

El pasado 3 de abril cumplió 24 años esta plaza concebida por Fidel, justo enfrente de la representación del imperio y del mar que nos abraza y el adversario no ha podido atravesar para doblegarnos pese a que solo nos separan 90 millas.

El 23 de diciembre de 1999, ante un grupo de niños que custodiaban la entonces Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana con motivo de la marcha en reclamo del niño Elián González, el Comandante en Jefe expresó: “Lo que se inicia hoy es la segunda etapa de la batalla de masas que venimos librando desde el domingo 5 de diciembre. Ha sido y es una batalla de ideas, de opinión pública

nacional e internacional, de principios legales, éticos y humanos, entre Cuba y el imperio”.

Poco más de tres meses después surgió esta plaza, construida en solo 80 días de trabajo, con casi un mes de antelación de la fecha programada. Desde entonces se ha convertido en escenario de nuestra rebeldía, en tribuna de nuestras verdades, en defensa de esas ideas que seguiremos enarblando siempre, en expresión de nuestros valores, cultura, sueños... al reencuentro con ese símbolo acudiremos los capitalinos este 1.º de Mayo, a la Tribuna que por estos días se alista para recibirnos. |AMT



Caliente la pista para la gran fiesta de todos

En estos días se han realizado en todo el país jornadas productivas, combativas plenarias para ratificar la presencia en la celebración del Día Internacional de los Trabajadores, reconocimientos individuales y colectivos, actos multitudinarios en poblados y comunidades y puesta en práctica de diversas iniciativas como antesala de la gran conmemoración nacional



| foto: Cortesía de la CTC

Destacan legado de veteranos sindicalistas

El ejemplo y aporte que pueden brindar aún los veteranos al movimiento sindical cubano fue resaltado en La Habana, durante un encuentro de la CTC con fundadores y antiguos dirigentes sindicalistas de vasta trayectoria.

Isdalís Rodríguez Rodríguez, miembro del Comité Central y segunda secretaria de la CTC, intercambió con los presentes sobre la actualidad de la organización

y la importancia de sumar cada año a más dirigentes sindicales veteranos a estas reuniones, inscritas en las actividades de preparación de la actual generación de cuadros sindicales, en un momento en el que el principal reto lo supone continuar la formación de los encargados de asumir el relevo.

Luego de este alto en el camino, el grupo se trasladó a la Empresa del Vidrio de La Lisa. | ACN

Tener siempre presentes a los jóvenes



| foto: Alejandro Acosta

Jóvenes destacados de muy diversos sectores —maestros, investigadores, científicos, médicos, constructores, de correos, aniristas y de otras profesiones—, conocieron el quehacer de quienes laboran en la Ronera Occidental, hoy afectada por la no llegada de los niveles previstos de mieles provenientes de la zafra azucarera.

Previamente, Leobanys Águila Góngora, integrante

del Secretariado Nacional de la CTC, les dio la bienvenida y catalogó el encuentro entre los más importantes para festejar la próxima fiesta de los trabajadores en Cuba.

“Como tarea prioritaria, el movimiento sindical se ha propuesto para su venidero 22 Congreso mejorar métodos y vías de cómo llegarles a los jóvenes y así influir más en ellos”, dijo el sindicalista. | Gabino Man-
guela

Premian desempeños laborales de excelencia

En los actos de reconocimiento a trabajadores, instituciones y dirigentes sindicales destacados fueron otorgadas la Orden Lázaro Peña de Segundo y Tercer Grados y la medalla Jesús Menéndez.

Además, colectivos con resultados sobresalientes recibieron la condición de Vanguardia Nacional y en Villa Clara las empresas fundadas hace seis decenios por



Premian industrias creadas por el Che. | foto: Lourdes Rey



Condecorados en Santiago de Cuba. | foto: Betty Beatón

el Comandante Ernesto Che Guevara en esta provincia recibieron en el marco de las actividades por el 1.º de Mayo, la placa 22 Congreso de la CTC, reconocimiento instituido por la organización en el territorio.

Entusiasmo y creatividad

Los camagüeyanos reeditaron una iniciativa que se ha convertido en tradición: el desfile de los trabajadores del futuro protagonizado por los pioneros de una decena de centros escolares que marcharon junto a sus padres y maestros, vestidos con los atuendos de diferentes profesiones.

En Isla de la Juventud se celebró una hermosa gala artística y una original plenaria movilizativa en el estadio Cristóbal Labra titulada Calentando el brazo; mientras que en Ciego de Ávila los niños acogidos en el hogar sin amparo familiar recibieron el cariño de dirigentes sindicales, administrativos y trabajadores de varios centros laborales quienes donaron confituras, alimentos, ropa, mochilas, juguetes, libros y otros recursos.

En el municipio de Gibara, Holguín, además de cinco actos en comunidades con la participación de más de 10 mil trabajadores y sus familias, se elaboró una canastilla gigante para donarla a la primera mujer gibarena que se convierta en madre por parto natural el 1.º de Mayo.



Celebración en comunidades holguineras. | foto: Cortesía de la CTC



Sindicalistas y trabajadores realizaron en Ciego de Ávila entrega de donativos a hogar de niños sin amparo familiar. | foto: Cortesía CTC Ciego



Propaganda confeccionada en colectivos laborales de Santiago de Cuba. | foto: CTC Santiago

En Santiago de Cuba los trabajadores se enfrascaron en la confección de carteles, pancartas, telas, banderas, gigantografías... en sus colectivos que ya engalanan los centros y fueron enarbolados en las concentraciones de ocho municipios de la provincia e igualmente estarán presentes el propio Día Internacional de los Trabajadores, en la Plaza de la Revolución Antonio Maceo de la ciudad cabecera. | Equipo de corresponsales

Todo Mezclado: exposición de Villafaña

| Jorge Rivas Rodríguez

Concebida para festejar el Día Internacional de los Trabajadores, en la galería René Portocarrero del Teatro Nacional de Cuba fue inaugurada la exposición *Todo Mezclado*, del reconocido creador de las artes visuales Agustín Villafaña, con 16 piezas de mediano formato que su autor concibió, además, como una “elegía pictórica” al Poeta Nacional Nicolás Guillén y en evocación a La Habana en el aniversario 505 de su fundación.

La muestra está inspirada en el Poema Número 6 (1947), de Guillén, en el que se expone la esencia mestiza de la cultura cubana: *Estamos juntos/ desde muy lejos,/ jóvenes, viejos,/ negros y blancos,/ todo mezclado...*; así como en la metáfora que sobre el origen de la cubanidad sentenció el también célebre etnólogo y sociólogo Don Fernando Ortiz, quien la comparó con un ajiaco, en la que se juntan diversas culturas (asiática, africana, española y aborigen): “...una cazuela abierta. Esa es Cuba, la isla...”.

En sus trabajos Villafaña hace referencia a los disímiles personajes que conforman la sociedad cubana contemporánea; apretada fusión de razas, credos, jerarquías, niveles educacionales...; unidad que caracteriza las movilizaciones por la celebración del 1.º de Mayo en Cuba y que este año tendrán como escenarios diferentes locaciones a lo largo y ancho del país.

En su “ajiaco”, el fundador y director del Centro Cultural Casa Yeti igualmente incluye



algunas de las medallas conferidas por el sistema de condecoraciones en Cuba; en tanto los rostros de sus figuras expresan distintos estados de ánimo y emociones acentuadas a través del uso de los vestuarios y el cálido colorido del Caribe.

“La actitud del verdadero artista debe ser la sinceridad e insatisfacción, y ser valiente y honesto hacia los demás”, dijo en 1963 la cubana Antonia Eiriz (La Habana, 1929-Miami, 1995), gran pintora y su profesora en la Escuela Nacional de Arte. De la obra pictórica de esta se evidencia cierta influencia en las creaciones de Villafaña, sobre todo en el carácter expresionista de sus figuraciones, con morfologías grotescas.



En sus composiciones deforma, como en las de Eiriz, la realidad para exponer de manera más subjetiva los sentimientos y emociones; en tanto en su obra establece puntos de contacto con el fauvismo, especialmente en un estilo atrevido y desenfadado, que ignora las perspectivas, y se vale del empleo provocativo del color, las figuras planas y los contornos delineados. Abanico de improntas de la sociedad cubana con sus virtudes, defectos, contradicciones y venturas, a través de una descripción en la que trasciende la confianza en el mejoramiento humano y, en consecuencia, del país y su gente.

| Texto completo en www.trabajadores.cu



Mark Friedman y Brenda López durante la visita de la delegación al Centro Fidel Castro Ruz. | foto: De la autora

| Yimel Díaz Malmierca

Tras meses de intensa coordinación ya están en Cuba casi un millar de extranjeros movidos por la solidaridad e interesados en participar en los festejos por el 1.º de Mayo y en el Encuentro Internacional que cada año se organiza a propósito de la fecha. Algunos llegaron semanas antes para integrarse a acciones de superación y capacitación coordinadas por la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

En ese grupo de adelantados se halla una importante representación de Estados Unidos (EE. UU.): “Este año hemos conformado para la Pasantía Sindical una delegación de 55 per-

Cuba me cambió

sonas de 10 ciudades y más de 14 organizaciones”, explicó a **Trabajadores** Mark Friedman, uno de los coordinadores del comité Hands off Cuba de Los Ángeles (Lahoc), cuyo impacto se ha extendido a otras ciudades y sectores de la sociedad nortea.

“Tenemos 11 sindicalistas de Amazon, de Nueva York; así como delegados del sindicato de restaurantes, hoteles y centros de costura de los EE. UU. También viajó un grupo de activistas filipinos por la defensa de los derechos de los inmigrantes asiáticos y latinos.

“Esas personas, mayormente jóvenes, han participado en actividades en EE. UU. contra el bloqueo y han contribuido a coleccionar donaciones y ayuda médica. Recopilamos más de 50 maletas, gran parte de las cuales entregamos al Hospital Clínico Quirúrgico Calixto García. El resto fue para otras instituciones. No obstante, lo más significativo es la contribución política que hacemos al regreso, cuando hablamos de Cuba allá”.

Solidaridad + actividad sindical

Los comités Hands off Cuba, de Los Ángeles, y el de Cleveland, coordinado por Brenda López, quien también es parte de la delegación, se distinguen por la cantidad de jóvenes y sindicalistas que lo integran.

“En EE. UU. estamos viviendo una crisis del capitalismo sin igual, con protestas y manifestaciones de trabajadores que empiezan a organizarse. Hace unos días, por ejemplo, hubo una victoria sindical muy importante en Tennessee, donde los empleados de una fábrica automotriz poderosa (Volkswagen) decidieron integrarse al sindicato United Auto Workers analizó Friedman.

“Cuando en nuestras ciudades se organizan huelgas o movilizaciones, acudimos, montamos nuestra mesa con una bandera bien grande y distribuimos literatura, volantes y otros soportes de propaganda para explicar el impacto de las sanciones de EE. UU. También hablamos de las cosas que nos hacen sentir orgullo por este país”.

Descubrir Cuba

Muchas cosas cambiaron para Brenda López cuando descubrió Cuba. Ella nació en Inglewood, en Los Ángeles, “una zona de muy bajos recursos”, dice, donde la mayoría viene de otras tierras o son jóvenes de “primera generación” como llaman a los hijos de inmigrantes nacidos en EE. UU.: “Nuestros padres están todo el tiempo trabajando, no saben inglés, y no tienen mucho tiempo para dedicarles a sus hijos”.

En ese contexto conoció a Mark Friedman, quien por entonces era profesor en una escuela pública: “Fue mi maestro en la preparatoria y me vinculé al grupo de biología marina que dirigía. Durante esos cuatro años fue el único maestro que nos propició oportunidades y experiencias que habitualmente se hacen en familia, como irnos a acampar, visitar lugares interesantes, interactuar con otras personas. Él comprendió las necesidades de los muchachos de mi comunidad, es algo que le agradeceré siempre. Desde entonces me he mantenido en contacto con él.

“En el año 2019 me invitó a venir a Cuba, a una conferencia sobre medio ambiente. Fue como quitarme una venda de los ojos”, reconoció. Al regresar de esa visita fundaron Lahoc.

“Muchos estadounidenses no saben que el bloqueo permanece, se quedaron con aquellas declaraciones del expresidente Barack Obama del 2016 y el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre los dos países. Al explicarles que no solo está vigente, sino que le agregaron 243 sanciones y que el presidente Joe Biden regresó a Cuba a la lista de Estados que patrocinan el terrorismo, las personas sienten que han sido engañadas”, sostiene López.

“Nuestro propósito es eliminar el bloqueo, remover a Cuba de esa lista y regresarles el espacio que ocupa la Base Naval de Guantánamo”, enfatiza. “Cuba tiene mucho que ofrecer, muchísimo. Cuando uno empieza a buscar encuentra más y más. También descubres todo lo que hace EE. UU. para hacer más difícil la vida aquí. Cada visita, más que de solidaridad, es de aprendizaje”.

| Texto completo en www.trabajadores.cu



La Polémica

Detrás de Mijaín, ¿quién es el mejor en el siglo XXI?

El luchador Mijaín López no tiene discusión como mejor deportista cubano del siglo XXI a partir de sus cuatro oros olímpicos y cinco mundiales. Sin embargo, abrimos hoy la polémica de quiénes pudieran optar por estar en un segundo escalón dentro de los atletas convencionales, cuyos resultados hayan sido logrados en representación de su federación, su bandera, su tierra natal. Un boxeador, una judoca y un tirador son los escogidos aquí. ¿Se anima a opinar?

| fotos: Ricardo López Hevia y Marcelino Vázquez

En el podio del tiempo

| Daniel Martínez

Algunos recuerdos son un gancho al mentón de la vida. Tienen la fuerza de la mejor pegada. Por eso lanzaré, como carbón al fuego de la polémica, una idea que definiendo, pero que sé podría generar un encendido debate.

Estimo que luego de Mijaín López como el deportista más grande de Cuba en el siglo XXI, está el boxeador Mario Kindelán.

Imagino la reacción de muchos. Por eso ante los acelerones apasionados del tiempo actual y los desfases de mentalidad generacionales, se impone respirar profundo y escucharme, perdón, quiero decir leerme.

Reconozco que existen otros ejemplos (Guillermo Rigondeaux, Robeisy Ramírez, Arlen López, Julio César La Cruz, incluidas mujeres en otros deportes) capaces de dinamitar mi propuesta, mas mi elección no solo se sustenta en sus dos coronas olímpicas, varios títulos mundiales y otros premios de mucho lustre, sino en esa fascinación y huellas que acuñó en cientos de memorias.

La originalidad y maestría de Kindelán son cosas del pasado, pues en la actualidad, con menos calidad, es fácil caer en las fauces del cómodo halago.

Cada vez que subía a *ring* su brillantez expositiva y la belleza casi literaria que imponía, invitaba al espectador a respirar confiado. Era casi un misterio visible, alguien de quien podíamos decir mucho, sin llegar a estar seguros de describir su casi infalible estilo.

¡Espectacular contradicción! ¿Verdad? He ahí otra muestra de su jerarquía, esa que a veces no destacaba a la vista del aficionado común.

Si los años suelen acomodar el estilo de los que eligen escudarse en lo esencial y efectivo, siempre que les conduzca al triunfo, con él resultó diferente.

Optimizó su estética sobre el *ring*, afiló mejor sus armas, incorporó "veneno" a sus combinaciones y firmó actuaciones, que cuando las revisitamos (por favor busque por YouTube peleas suyas) siguen devolviéndonos a un boxeo, ya moribundo en Cuba, que se degustaba con el mayor de los placeres.

Definitivamente era una máquina de ganar. Diseñada, construida y aceiteada por maestros de hambre competitiva infinita. Tan formidable fue su trazo que incluso grandes pugilistas, antes de dejar huellas en el profesionalismo, apelaron a los mejores manuales de supervivencia y aun así cedieron ante su embrujo. Tiempo después ellos han reconocido su grandeza...

No intentaré convencerle. Anclaré mi opinión sin temores ¡Sí, como escucha! Luego de Mijaín López es Mario Kindelán el deportista más influyente en nuestro país en el siglo XXI.

Solo reto a la memoria y ante ese complicado combate, que son los recuerdos, el suyo emerge como un poderoso gancho al mentón.



La reina viste de judogi

| Jorge Luis Coll Untoria

Hace un tiempo que Idalys Ortiz compite contra ella misma, en el eterno combate por mantenerse a la altura de una carrera que le ha valido para colgarse la etiqueta de leyenda.

Aunque a veces parezca que no, siempre puede. Lo demostró en los Juegos Olímpicos Beijing 2008 con sus más de 78 kilogramos metidos en un cuerpo de 18 añitos. Idalys siendo Idalys, llevándose un metal bronceado para iniciar la saga de sus cuatro medallas olímpicas, saga que tuvo su última parte en Tokio.

Allí lo logró de nuevo, contra la adversidad, enfrentando las reservas de quienes pensaban que se despediría pronto. Ni el paso indetenible del tiempo, ni una pandemia que puso el mundo patas arriba, fueron capaces de derribar los deseos de una cubana de 32 años que en realidad peleaba por amor, porque ya lo tenía todo: dos títulos mundiales (Río de Janeiro 2013 y Chelyabinsk 2014), cuatro medallas olímpicas, incluida la de oro en Londres 2012, y cuatro cetros de citas continentales al hilo (Guadalajara 2011, Toronto 2015, Lima 2019 y Santiago de Chile 2023).

En Tokio solo se le interpuso en el camino la nipona Akira Sone, y su cuarta medalla olímpica fue de plata, como en Río 2016. Otro podio, y camino por andar para dejar huella en Chile con una cuarta corona panamericana e igualar las hazañas de un mito como Driulis González.

Con semejante trayectoria, ¿quién puede atreverse a dudar de ella, de su resiliencia? Ahora se acerca París, junto con la posibilidad de una quinta presea, de incluirse en el mismo club que Teddy Rinner y Ryoko Tani.

Es cierto que no es la Idalys de Beijing, ni la de Londres, incluso no es la de Tokio. Pero sigue siendo esa guerrera forjada por Ronaldo Veitía, esa cubana a la que le van los retos y que en cada salida debe afrontar su combate más difícil, contra adversarios que trascienden el tatami: los 34 años, la historia y su propia leyenda.

Pupo apunta, Pupo fuego

| Joel García

El brazo se extiende y en la mano una pistola. La diana está a 25 metros y los ojos están concentrados solo en el pequeño punto del medio. El brazo sube de nuevo en ángulo de 90 grados con su cuerpo y es hora de disparar. Puf, puf, puf, puf, puf. Cinco tiros rápidos y Leuris Pupo sonríe. Es el campeón olímpico de Londres 2012. Es histórico. El pistolero holguinero es de los más grandes deportistas, no solo de Cuba, sino de América y el mundo.

Antes de esa fecha Pupo ya había sido campeón Centroamericano y del Caribe, monarca continental y en Juegos Panamericanos, medallista y ganador de Copas del Mundo. También en cuanto torneo internacional lo invitaban imponía su clase sin arrogancia. Incluso sus rivales le pedían fotografiarse con él por lo increíble de sus actuaciones desde una nación sin tradición en el tiro deportivo y con innumerables carencias para su desarrollo.

A esta disciplina y a su especialidad (tiro rápido) llegó por embullo y talento; con esfuerzo y mucha dedicación, en medio de un realismo mágico para algunos, dada la falta de balas y condiciones irregulares en el campo de tiro donde ha entrenado toda su vida.

La corona en la capital inglesa no lo obnubiló. Siguió sencillo, atento, cordial, familiar y con una maestría deportiva cada vez más alta, que lo llevó a repetir dos veces más los premios regionales; en tanto para los Juegos Olímpicos de Río de Janeiro 2016 se coló nuevamente en finales con un quinto puesto de maravillas, pues se había agudizado la crisis de las municiones en su preparación los cuatro años previos.

Pupo entonces aterrizó en Tokio 2020 (su sexta lid de los cinco aros de manera consecutiva) convencido de que podía volver al podio. Estuvo mal el primer día de la clasificación, pero al siguiente se recuperó y ya entre los seis primeros sentó cátedra con una plata que todos veíamos como oro, pues de nuevo destrozó imposibles y creció frente a las adversidades.

A ese Pupo que el pasado 9 de abril arribó a sus 47 años y fue el primer clasificado olímpico de Cuba para París 2024, habrá que ponderarlo siempre con la misma puntería y ganas que le pone cada vez que se para en la línea de fuego. Respira fuerte, busca la concentración en sus recuerdos. Y solo así extiende su brazo con una pistola en la mano y dispara.



Llenaremos las plazas y avenidas

Aseguró Ulises Guilarte en acto de entrega de la bandera de Vanguardia Nacional a la UEB Varadero de la empresa inmobiliaria Palco



Luego de recibir la bandera de Vanguardia Nacional, directivos y trabajadores expresaron a Guilarte el compromiso de una presencia masiva en el desfile por el 1.º de Mayo. | foto: Noryis

Los actos y desfiles por el Día Internacional de los Trabajadores tendrán el respaldo masivo de la población laboral y sus familiares, expresó en la occidental provincia de Matanzas Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la CTC.

A pocas horas de las celebraciones por el 1.º de Mayo, Guilarte subrayó la dimensión política de la fecha que representará el “más genuino mensaje de apoyo a la Revolución de la inmensa mayoría del pueblo”, en un contexto

de extrema complejidad económica y decrecimiento de la producción, dañada —señaló— por el criminal bloqueo de los Estados Unidos y nuestras propias insuficiencias.

A pesar de las dificultades no hay duda de que los trabajadores llenaremos las plazas y avenidas, aseguró al dirigirse a directivos y empleados de la unidad empresarial de base (UEB) Varadero, a quienes entregó la bandera de Vanguardia Nacional, ganada por primera vez por el colectivo de la empresa inmobiliaria Palco.

Acompañado por Yaisel Osvaldo Pieter Terry, miembro del Comité Central del Partido y secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública (SNTAP), y Osmar Ramírez Ramírez, al frente del Comité Provincial de la CTC en Matanzas, Guilarte realizó una breve estancia en la UEB encargada de comercializar bienes y muebles al cuerpo diplomático y otros clientes.

El director Samuel Hernández Cabrera explicó la intención de convertirse en referencia en el sector inmobiliario y superar los saldos del 2023, un año de óptima satisfacción a los clientes, alta eficiencia, sobrecumplimientos en los ingresos y las utilidades.

Estabilidad laboral en la plantilla de 87 hombres y mujeres distingue a la UEB Varadero, notable por sus donaciones de sangre y de juguetes, ropa y calzado para la casa de niños sin amparo familiar, además de sus colaboraciones relevantes con eventos como la Cumbre del G-77 y China, la Asamblea Nacional del Poder Popular, la Feria Internacional del Turismo y el Festival del Habano. | **Juanita Perdomo Larzada**

Reconocimiento enhorabuena

Justo en la fecha en que celebran los tres decenios de fundado, el colectivo del Ministerio de Finanzas y Precios (MFP) recibe el Sello Conmemorativo 85 Aniversario de la CTC, gracias a un quehacer destacado en relación con las complejas tareas financieras.

Yaisel Pieter Terry, secretario general del SNTAP, entregó el reconocimiento a Vladimir Regueiro Ale, titular de Finanzas y Precios, durante un matutino especial por el cumpleaños del organismo.

En declaraciones a **Trabajadores**, Regueiro Ale ratificó el compromiso que acompaña a los integrantes del sector, quienes están conscientes del importante papel que desempeñan en el presente con el propósito de corregir distorsiones para reimpulsar la economía.

Yohanka del Busto Soto, secretaria general del buró sindical del MFP, dijo que merecer el Sello es reflejo de cuánto se valora la labor que realizan, y fruto del trabajo de equipo que se lleva adelante con el aporte de veteranos y jóvenes trabajadores.

| **Redacción nacional**



| foto: Cortesía del Ministerio de Finanzas y Precios

| UEB Litográfica

¡Vanguardia Nacional y bien!



| foto: Amado Castellón Rodríguez

Hay entregas de banderas a las que la rutina les come los pies. Sin embargo, este 26 de abril, la UEB Litográfica, perteneciente a la Empresa Ediciones Caribe, vivió el momento como una fiesta merecida y la música, las sonrisas, la amistad y los abrazos resultaron compañías merecidas.

Al recibir la bandera de Vanguardia Nacional en el año 2023 por su meritoria labor sindical, que incluye el 100 % de sus trabajadores afiliados y haber realizado una ardua labor innovadora con la Anir no se apreciaba regocijo solo en los dirigentes que la entregaban, sino en los propios trabajadores. Y eso dice mucho de un colectivo.

Además, Alfredo Vázquez Pérez, secretario general de la CTC en La Habana, aprovechó la ocasión para entregarle una placa por el movimiento emulativo en saludo al 1.º de Mayo: Por Cuba juntos creamos.

La UEB Litográfica no estuvo exenta de las limitaciones originadas por el déficit de materias primas para sus producciones habituales, pero no

se detuvo y buscó soluciones en el encadenamiento productivo con las nuevas formas de gestión no estatal, lo cual facilitó la adquisición de materias primas para otros tipos de producciones y así mantener activa su fuerza laboral y la generación de sus ingresos salariales.

También se sumaron a otras tareas, como la impresión de 10 millones de boletas para la elección de los candidatos a diputados a la Asamblea Nacional, la confección de los carnés del Partido Comunista de Cuba y las libretas de abastecimiento.

Asimismo, se ha abierto en la misma fábrica un punto de venta donde se ofertan productos de demanda popular elaborados con la recortería de papel y cartulina de las producciones realizadas.

Todos estos resultados los comprometen y en medio de agasajo el periodista escuchó con acento y razón de orgullo a uno de los héroes anónimos del centro: “¡Somos Vanguardia Nacional y bien!”. | **JG**